

Las razones que explican el peor registro de la economía en un mes

Martes, 02 de Junio de 2020 - Id nota:926303

Medio : Las Ultimas Noticias
 Sección : Economía
 Valor publicitario estimado : \$5268000.-
 Página : 18
 Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

El confinamiento pasó la cuenta y el Imacec de abril cayó 14,1%, cifra inédita desde que se mide este índice mensual

Las razones que explican el peor registro de la economía en un mes

Cuatro economistas dan sus recetas para echar a andar la máquina: más plata con urgencia para las familias y planes de empleo para más adelante.

MAURICIO RUIZ

Los efectos de la pandemia, con parte de la población confinada o en cuarentena, con sectores funcionando con la mitad de sus motores, como el comercio y construcción, y otros con casi nulo movimiento, como servicios de personas, restaurantes u hoteles, le dieron un tremendo golpe a la economía en abril. Dicho mes registró un Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) sin precedentes desde que se tiene registros (1996), con una caída de -14,1% en comparación al mismo mes de 2019, según el informe del Banco Central.

"La economía está funcionando a mitad de capacidad y, por ende, está produciendo a media máquina", dijo el ministro de Hacienda, Ignacio Briones, para explicar esta inédita cifra, que también fue sorpresiva por su magnitud porque las proyecciones más pesimistas hablaban de una baja de hasta 11%.

La actividad minera fue la que contó con un peor número en abril: sólo se contrajo 0,1%, mientras que la no minera lo hizo en -15,5%. En el desglose del Imacec, los sectores que más golpean son comercio, servicios y construcción, que tienen mayor peso dentro de los que aportan al Producto Interno Bruto (PIB). "Alojamiento y servicios de comida muestran una caída de 46,7%, actividades inmobiliarias tienen una baja de 42,5%, el comercio en general tiene una disminución muy significativa, con un retroceso en abril de 24,7%, y la producción industrial en niveles más leves de caída anota un retroceso de 3,8%", comentó Briones.

El ministro apuntó, además, que los distanciamientos físicos y cuarentenas voluntarias y obligatorias bajan la productividad e ilustró con algunos indicadores puntuales: "El índice de movilidad al trabajo desde que se inició la pandemia y, sobre todo desde abril, ha tenido un retroceso cercano a 50%, a su vez el tiempo que los chilenos pasan en el tra-



Uno de los sectores que más ha sufrido con las cuarentenas es el comercio.

bajo ha caído del orden un 50%, la misma cifra se observa en el uso de transporte público. En actividades recreativas, ir a un mall o a comprar, el índice cae en 60%. Y eso que en abril, según datos de Hacienda, un 12% de la población estuvo sujeta a cuarentenas obligatorias, lo que subió a 29% en mayo, lo que proyecta una cifra de Imacec peor para ese mes.

El problema es que, a la luz del aumento de contagios, revertir el confinamiento o las cuarentenas no se ve a la vuelta de la esquina y esa ansiada nueva normalidad, que ayudará a mover la economía, se alejó algunos meses. ¿Qué se hace, entonces? Briones dijo que hay que actuar con urgencia para ir por la reactivación y con medidas ágiles y audaces. Cuatro economistas dan sus recetas.

Medidas

José De Gregorio, decano de la Facultad Economía y Negocios de la Universidad de Chile, comentó que mientras mejor se administre la crisis sanitaria, menor va a ser el daño para la economía. "No tengo la receta de cuándo ir abriendo o liberando el confinamiento, pero en esta primera etapa hay que darles ingresos

a las familias que tienen problemas económicos graves. Me parece importante el crédito que están entregando a las empresas y la ley que protege el empleo de los trabajadores, pero hay que pensar un apoyo de la economía en distintas modalidades durante 18 meses", dijo. En esta primera etapa, detalló De Gregorio, se debe entregar \$ 300 mil a las familias (4 personas) mientras el país esté detenido, y abarcar a la mayor cantidad posible de inscritos en el registro de hogares y que no sean montos decrecientes como es el actual Ingreso Familiar de Emergencia. Esta propuesta, que la hizo junto a otros cinco destacados economistas al alero del Colegio Médico, significa un gasto de 12 mil millones de dólares en los 18 meses, dinero que sale del saldo del Fondo de Estabilización Económico y Social.

Hugo Lavados, economista y director de Principal, dijo que el confinamiento no les permite salir a producir a las familias y que ante una extensión de la crisis, el Estado debe entregar montos mayores para apoyar la actividad. "Se debe inyectar más dinero con urgencia porque hay mucha gente que vive al día y tiene que salir a buscar recursos y si lo hace no va disminuir el contagio y la economía va a seguir golpeada. Esto es realmente un círculo vicioso", comentó Lavados.

Tomás Flores, economista senior LyD, cree que seguramente el Ingreso

Familiar de Emergencia que está destinado en un pago de 3 cuotas se tendrá que extender en uno o dos meses, aunque los montos no los subiría considerablemente para controlar el costo fiscal y para que lleguen los recursos a la mayor cantidad de personas. "Lo que falta es que salga luego del Congreso la ley que permite ingresos a los que boletean", dijo Flores. Eso en el corto plazo, pero una vez que empiece moverse la economía, Flores planteó que se debe ayudar a la reactivación del empleo con subsidios a la contratación de trabajadores. "Que los subsidios que hoy existen para jóvenes y mujeres se extiendan también para hombres", planteó.

Erik Haindl, economista de la Universidad Gabriela Mistral, consideró que es "utópico" dinamizar la economía en estas condiciones de confinamiento. "Hay que pensar que las empresas y personas sobrevivan y varias de las medidas que se han tomado son correctas. Hay que seguir ese camino, pero no volverse loco gastando, porque hay que empezar a pensar cómo fortalecer el empleo cuando empiece la salida de las cuarentenas. Ahí se tiene que implementar planes de emergencias y eso va a costar también mucho dinero. Recuerde que para el 82 hubo cerca de un millón de personas trabajando para el PEM y el POJH".

